

# Jubileo Profesional

## EL RECTOR CON LOS MEDICOS DE LA GENERACION 1918-24

En el acto conmemorativo del quincuagésimo aniversario de la recepción profesional de los médicos miembros de la generación 1918-24 de la Universidad Nacional, efectuado anteayer desde las 12.30 horas en el edificio de la antigua Escuela de Medicina, el Rector Guillermo Soberón pronunció el siguiente discurso:

Señor Secretario de Salubridad y Asistencia,

Distinguidos personajes de la Mesa de Honor,

Honorables médicos que celebran en esta ocasión su jubileo,

Señoras y Señores:

Me resulta particularmente grato saludar y rendir un homenaje a los universitarios que hace 50 años partieron de esta vieja casona con un bagaje repleto de enseñanzas y de ilusiones a labrar, en el arduo tránsito de la vida, una obra perdurable y ejemplar, digna de ser emulada por otras generaciones de médicos que, en años posteriores, han seguido sus pasos en el camino que trazaron.



*El doctor Conrado Zuckerman recibe del Rector Guillermo Soberón el testimonio de su quincuagésimo aniversario de su recepción profesional.*

¡Qué distintas son las circunstancias actuales en torno a la profesión médica de como se presentaban hace diez lustros! ¡Cuántas incógnitas en torno al funcionamiento del ser humano han sido desentrañadas en este medio siglo? ¡Cómo ha avanzado el conocimiento acerca de

las enfermedades que afectan al hombre y acerca de los agentes causales? ¿Qué tanto más hemos aprendido sobre el comportamiento del hombre tanto como persona como miembro de una comunidad? Un análisis somero de las respuestas posibles a estas cuestiones sorpren-

dería a muchos estudiosos que laboran en áreas del saber distintas de la medicina. Sin embargo, debemos aceptar que aún faltan por resolver muchas interrogantes cuyo esclarecimiento implicará, qué duda cabe, un provecho inmenso para nuestros semejantes. Para justificar nuestra aseveración, revisemos algunos indicadores de la salud.

Todavía bajo la amenaza inclemente de las enfermedades infecciosas que causan en México, el 39% de las muertes y con amplias regiones del país en donde la desnutrición es prevalente, —por mencionar algo ilustrativo—, es obvio que aún se esperan importantes avances en la conquista de mejores condiciones de salud para nuestro

# GACETA UNAM



ORGANO INFORMATIVO  
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTÓNOMA DE MÉXICO

pueblo. Por otra parte, también es verdad, que se han alcanzado importantes logros pues la mortalidad general ha disminuido de 23.2 a 9 defunciones por mil habitantes en el período de 1940 a 1972. Asimismo, la fiebre amarilla y la viruela han sido ya erradicadas y, quizá, pronto se diga lo mismo del mal del pinto, la óncocercosis, el sarampión y el paludismo. Estos avances han alargado, de modo notabilísimo la esperanza de vida del mexicano: a principios del siglo, era tan sólo de 27.6 años y en 1973 fue de 63 años.

El esfuerzo del Estado ha extendido los beneficios del régimen de seguridad social a casi la tercera parte de los nacionales. No obstante, incluyendo a quienes la Secretaría de Salubridad y Asistencia da protección, todavía existen 20 millones de personas, —sobre todo en el medio rural—, que carecen de atención médica.

El incremento demográfico, en proporciones que preocupan, ha sido originado porque el índice de natalidad se ha mantenido casi constante, mientras la mortalidad se ha abatido, aceleradamente. Esta situación configura uno de los más graves problemas que nos aquejan.

El progreso de las sociedades ha traído consigo algunas consecuencias adversas que, a modo de alto precio, hemos tenido que pagar por algunos satisfactores. Dígalo si no, la contaminación implacable del medio ambiente, otro de los muy graves problemas que aflige a la humanidad.

La lucha incesante por la salud del hombre ha determinado nuevos enfoques en la enseñanza de la medicina, sujeta en los últimos años a una revisión constante. Estamos convencidos ahora de que el país requiere médicos motivados a servir socialmente y dispuestos a trabajar en equipo, más avezados en los problemas de la comunidad y más enterados de las prácticas de la medicina profiláctica. También es necesario que nos preocupemos en formar el personal auxiliar de



*El Rector Guillermo Soberón felicitaba a la generación médica 1918-24 por sus bodas de oro. Después hizo un interesante análisis de la evolución que ha tenido la medicina. En el presidium le acompañaron los doctores Fernández del Castillo -izq.-, Valentín Molina Piñero, Renaldo Guzmán Orozco y José Laguna García.*

los médicos: las enfermeras, los oficiales sanitarios, los técnicos auxiliares de la salud, entre otros.

Cuestión de gran trascendencia es el número de médicos y de personal auxiliar que debe formarse para enfrentarse a la problemática actual. Véase la siguiente situación: en las 34 escuelas de medicina mexicanas laboran casi 40 mil estudiantes. Cerca de 4 mil médicos egresaron de esas escuelas en 1972 y aproximadamente 7 mil surgirán de nuestras aulas el año próximo.

Puesto que el Sistema Nacional de Salud es incapaz de incorporar los números crecientes de médicos y considerando, además, que en los centros urbanos el ejercicio libre de la profesión tiene ya agudas limitaciones, debido a la alta concentración de los médicos, se concluye que nos acercamos fatalmente a un proletariado profesional, problema que empeorará cada vez más en los años por venir y que causará grave malestar social.

Es muy satisfactorio observar que, en éste y otros aspectos, las instituciones educativas y las que integran el Sistema Nacional de Salud mantienen estrecho contacto para tomar, de consuno, decisiones que les atañen.

Este y otros problemas fueron debatidos ampliamente

en la Convención Nacional de Salud, celebrada el año pasado y que dió origen a un instrumento trascendental para el país, el Plan Nacional de Salud, el cual se dará a conocer a la opinión pública dentro de algunas semanas.

Durante las cinco décadas de su vida profesional, ustedes —distinguidos homenajeados—, han presenciado importantes sucesos en el acontecer de la medicina mundial y nacional. En este proceso no han sido ustedes simples espectadores, han sido también gestores claves de los cambios logrados. Su esfuerzo infatigable se ha manifestado en la cátedra, en la diaria labor hospitalaria, en el ejercicio de la práctica privada y en las trincheras donde se definen y ejecutan los programas de salud pública. Por ello, ahora a 50 años de distancia, ¡qué satisfactorio es volver al lugar donde se templaron tan firmes caracteres y poder comunicar a la sociedad que la misión que les fue encomendada a ustedes ha sido cumplida cabalmente!

Por mi parte, quiero expresar, a nombre de la Universidad Nacional Autónoma de México, la inmensa satisfacción que siente en la consagración de sus mejores hijos.

**RELACION DE CURSOS QUE SE IMPARTIRAN  
EN EL CENTRO DE DIDACTICA**

**Curso Introdutorio de Didáctica General.**

<b>Septiembre:</b>	2 - 13	16 - 20 hrs.	
9 - 20	9 - 13 hrs.		<b>Curso de Objetivos y Evaluación.</b>
9 - 20	16 - 20 hrs.		<b>Noviembre:</b>
23 al 4 de octubre	9 - 13 hrs.		18 - 29
23 al 4 de octubre	16 - 20 hrs.		9 - 13 hrs.
<b>Octubre:</b>			18 - 29
14 - 25	9 - 13 hrs.		(Requisito: Haber llevado Curso de Didáctica General)
14 - 25	16 - 20 hrs.		
<b>Noviembre:</b>			<b>CURSOS DE DIDACTICA DE: Ciencias Experimentales, Matemática, Lenguaje y Ciencias Histórico-Sociales.</b>
4 - 15	9 - 13 hrs.		<b>Diciembre:</b>
4 - 15	16 - 20 hrs.		2 - 13
<b>Diciembre:</b>			16 - 20 hrs.
2 - 13	9 - 13 hrs.		

**LA SOCIEDAD DANTE  
ALIGHIERI OFRECE 5 BECAS  
PARA ESTUDIAR ITALIANO**

Los directivos de la Sociedad Dante Alighieri, A.C., institución educativa ubicada en Marsella 39, México 6, D.F., ofrecen 5 becas a estudiantes universitarios que deseen estudiar el idioma italiano para los tres trimestres del año escolar 1974-75, en la inteligencia de que el alumno que obtenga promedio mínimo de 9 de calificación, se le renovará la beca.

Respecto a los requisitos que deben llenar los aspirantes son: tener más de 16 años; contar con un promedio mínimo de 8 en los últimos estudios efectuados; estar en condiciones económicas que no les permitan pagar las colegiaturas, y comprometerse a asistir puntualmente a clases.

Los universitarios interesados en participar de los beneficios de estas becas, deben presentarse antes del 15 de septiembre próximo en la Comisión de Becas de la UNAM, ubicada en las Oficinas Administrativas No. 2, planta baja, en la Ciudad Universitaria.

**X ANIVERSARIO DEL CORO  
DE LA FACULTAD DE CIENCIAS**

El Coro de la Facultad de Ciencias de la UNAM celebró el X Aniversario de su fundación, el pasado sábado, con una cena que se efectuó en el restaurante Embassy, situado en la Calzada del Desierto 67, San Angel, a partir de las 20 horas.

El grupo coral universitario interpretó las siguientes obras: *Zadok, el predicador* y *Deja que se estrechen las manos*, de

Haendel; *Nana del capirucho*, de Jiménez Mabarak; *Estrellita*, de Manuel M. Ponce, y los arreglos *El aguacero* de G. Saldívar; *Guadalajara*, de J.E. Guerrero; *El carretero* y *La bikini*, de J. Martínez Zapata.

El grupo fue dirigido por Gabriel Saldívar; como organista intervino el maestro Juan Bosco Corroero y como subdirectora Lupita Campos.



*El doctor Guillermo Soberón Acevedo, Rector de la UNAM, hizo una guardia luctuosa, el viernes pasado, en el Palacio de Bellas Artes, ante el féretro que guarda los restos mortales de Rosario Castellanos. Lo acompañaron los doctores Rubén Bonifaz Nuño, Coordinador de Humanidades, Valentín Molina Piñeiro, Secretario de Rectoría (atrás de él), y Fernando Pérez Correa, Coordinador del CCH (al fondo a la derecha).*

## ANALIZA EL CENTRO DE RELACIONES INTERNACIONALES LA RENUNCIA DE NIXON

"Richard Nixon no ha sido el primer Presidente norteamericano que realizó actividades contrarias a su nombramiento; sin embargo, su nepotismo y negligencia en los últimos meses de su mandato aceleró su caída del más alto poder estadounidense.

"El nuevo presidente del país más poderoso del mundo, Gerald Ford, tendrá como tarea fundamental restaurar la imagen y prestigio del gobernante hacia los norteamericanos, ya que en el exterior la política de Estados Unidos no sufrió ni sufrirá descalabros".

Tales afirmaciones son del doctor Edmundo Hernández Vela, director del Centro de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, al opinar sobre la renuncia de Richard Nixon a la presidencia de los Estados Unidos.

El investigador universitario dijo que en el año de 1868 Andrew W. Jackson, entonces presidente del país norteamericano, fue llevado a juicio por el Senado debido a actividades contrarias a su función específica.

Agregó que Nixon hubiera sido el segundo presidente en ejercicio juzgado con miras a su posible destitución.

Sin embargo, aseguró, el mismo Nixon precipitó su caída de la presidencia al aceptar abiertamente su culpabilidad en el caso Watergate.

Si hubiera aceptado desde mucho tiempo antes esta culpabilidad, el pueblo norteameri-

cano quizá lo hubiese perdonado; pero cometió errores y trató de desorientar a la opinión pública, nacional e internacional, comentó.

El doctor Hernández Vela, que dicta la cátedra de Política Mundial en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, afirmó que Nixon era antipático



a casi todos los sectores de los Estados Unidos.

"Su negligencia para resolver problemas graves en el país como la inflación, el desempleo y la validez internacional del dólar, fueron algunas de las causas que agravaron su situación.

"Además, la prensa, que si bien sirvió a una causa liberal y democrática, hizo un gran trabajo de sensacionalismo, y fué uno de los principales factores en la renuncia de Richard Nixon".

### REPERCUSIONES DE LA RENUNCIA

Respecto a las repercusiones en los planos interno y externo de los Estados Unidos, después

de la renuncia de Nixon, el director del CRI, opinó:

"En lo interno, si bien Gerald Ford es desconocido, su trayectoria política indica que puede ser la persona adecuada que necesita el Partido Republicano para restaurar su imagen y su prestigio ante el electorado norteamericano.

"La tarea fundamental del nuevo presidente, incluso si se decide a ser candidato a la presidencia dentro de dos años y medio, será la de volver a unificar al Partido Republicano, para restaurar su muy deteriorada credibilidad respecto a su capacidad para dirigir los destinos del país.

"Para ésto nada mejor que un digno representante del puritanismo norteamericano como lo es Gerald Ford, que representa clara y definitivamente el reverso de la medalla de lo que en este momento significa Nixon para el norteamericano común".

### SIN CAMBIOS EN POLITICA EXTERIOR

"En el plano internacional—según el doctor Hernández Vela—no habrá cambio alguno en la política de Estados Unidos, ya que al ser confirmado Henry Kissinger como Secretario de Estado, los lineamientos variarán poco, por lo que no hay que esperar movimientos espectaculares.

"La política hacia Latinoamérica, y en especial hacia México, no cambiará en mucho tiempo, y los problemas seguirán como hasta hoy".

### GACETA UNAM

Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. Guillermo Soberón Acevedo  
Rector

Lic. Sergio Domínguez Vargas  
Secretario General

Ing. Javier Jiménez Espriú  
Secretario General Auxiliar

Dr. Valentín Molina Piñero  
Secretario de la Rectoría

La Gaceta UNAM, aparece los lunes, miércoles y viernes en periodos de clases y los miércoles durante exámenes y vacaciones parciales.

Publicada por la Dirección General de Información.

11o. Piso de la Rectoría.

C.U. México 20, D.F.

Franquicia postal por acuerdo presidencial del 8 de mayo de 1940.